

Pueblos indígenas de la Amazonía Peruana

Enumeración, denominación y zonas en que habitan

(SEGUNDA NOTA)

POR

LUCAS ESPINOSA, O. S. A. (*)

II. Los que habitan al sur del Marañón y Amazonas, desde el Pongo o Estrecho de Manseriche hasta la desembocadura del río Yavarí, en la frontera brasileña.

INDIOS CHAYAHUITA O CHAYABITA

Tres grupos o secciones de la misma lengua, conocidos y nombrados desde antiguo como tribus independientes: Chayahuita propiamente dichos, Cahuapana, Paranapura. A estos últimos, más próximos y más relacionados con los primeros, se los conoce hoy también con el nombre de Balsapuertinos y Cachipuertinos, nombres tomados del sitio y río en que residen.

(*) Véase ARCHIVO AGUSTINIANO, enero-abril, 1952, págs. 7-18.

1. CHAYAHUITA.—*Situación:* Centro geográfico aproximado de su región, 5.48° (5° , $24'$, $48''$) Lat. Sur; 76.64° (76° , $36'$, $24''$) Long. Oc. Greenwich.—Punto de referencia, el pueblo de Chayahuitas en los orígenes del río Sillay. Zona de expansión: los dos tercios superiores del río Sillay, afluente de la derecha del Cahuapanas, que desagua en el Alto Marañón, y las cabeceras del Panapura, que desciende hasta el Huallaga.

2. CAHUAPANAS.—*Situación:* Centro geográfico aproximado, 5.18° (5° $6'$ $48''$) Lat. Sur; 76.94 (76° $54'$ $24''$) Long. Oc. Gr.—Punto de referencia del mismo: al Este del Cahuapanas medio. Agrupación principal: el antiguo pueblo de Cahuapanas. Zona de expansión: toda la jurisdicción de este río, principalmente la parte oriental, alejándose un poco de los Jíbaros Aguarunas, sus vecinos de la parte occidental, de quienes justamente recelan.

3. PARANAPURA.—*Situación:* Centro geográfico de sus tierras, 6° Lat. Sur; 76.51° (76° $30'$ $6''$) Long. Oc. Gr.—Punto de referencia: entre las primeras aguas del río Cachiyacu y las del Shanusi. Agrupación principal: el pueblo de Balsapuerto, a la izquierda del Cachiyacu. Zona de expansión: los ríos Cachiyacu, afluente de la derecha del Paranapura, y el Shanusi, que lo es de la izquierda del Huallaga, un poco arriba del pueblo de Yurimaguas.

Estas tres secciones llevan en su propio idioma los nombres de shawí o shavawí, kawapá, yamur-í. Este último nombre se descompone así: *yamura*, sal; *i*, agua y río. Por donde se ve que los Paranapura o Balsapuertinos toman su nombre del río en donde habitan: el río de la sal, que en el idioma de los Quechuas es Cachiya-cu. Calcula Tessmann los Cahuapanas en unos 150; pocos cientos los Chayahuita; unos 500 a 1.000 los Paranapura.

INDIOS MUNICHE O MUNICHI

Las relaciones antiguas hablan dos grupos: Munichí y Otonavi. Los que existen hoy forman una sola agrupación tribal.

Situación: Centro geográfico, 5.86° ($5^{\circ} 48' 36''$) Lat. Sur; 76.24° ($76^{\circ} 12' 24''$) Long. Oc. Gr.—Punto de referencia: el pueblo de su nombre, a la derecha del río Paranapura, a pocas horas de subida. Zona de expansión: pequeño círculo alrededor de dicho pueblo. Por la parte sur llegan hasta tocar el Shanusi.

Población: unos 200. Otra parte de los mismos emigró y se encuentra establecida en el río Itaya, afluente de la izquierda del Amazonas, tocando por arriba la ciudad de Iquitos. Todos estos indios están incorporados a la civilización.

INDIOS JEBERO

En su propio idioma, shiwilo o shiwiro. Una ciudad racial. No digo tribal, porque este pueblo, lo mismo que la casi totalidad de los indígenas del Amazonas, han perdido ya la cohesión y régimen propiamente tribal.

Situación: Centro geográfico, 5.29° ($5^{\circ} 12' 54''$) Lat. Sur; 76.18° ($76^{\circ} 6' 48''$) Long. Oc. Gr.—Punto de referencia: el pueblo de Jeberos, la más antigua reducción de la obra evangélica en este campo, a orillas del Rumi-yacu, afluente de la derecha del Aipena, en el ángulo mismo formado por el encuentro del Huallaga con Marañón. En este pueblo se encuentra sepultado el más célebre de los misioneros de Mainas, P. Samuel Fritz, S. J. Zona de expansión: la jurisdicción de dicho río y alto Aipena, ruta por donde salen al Huallaga un poco antes de su desembocadura en el Marañón. Este pueblo, incorporado a la civilización desde muy antiguo, se encuentra diseminado por muchos sitios. Un grupo traba-

ja en San Isidro, fundo situado en el Marañón frente a Jeberos; otro grupo reside en San Juan, que puede decirse un arrabal de la ciudad de Iquitos; familias aisladas se encuentran en lugares muy apartados de su centro de origen, trabajando al mando de distintos empresarios o independientes.

Se calcula el número de los Jebero en unos 700, todos ellos instrumento muy eficaz de trabajo.

INDIOS LAMISTO Y CHASUTINO

Tessmann se encuentra perplejo cuando trata de emitir juicio sobre la naturaleza de estos indios. Por una parte cree hallar una pequeña diferencia entre los dos grupos y los trata por separado; por otra parte ve tan parecidos sus estilos y cultura, que bien pueden, dice, constituir un mismo pueblo.

En las relaciones de antiguos conquistadores y misioneros aparecen muchas veces los nombres de los Lamas y otros vecinos suyos. Así, el P. Manuel Rodríguez, en su *Marañón y Amazonas*, página 163, hace referencia a los indios Tabalosos. El P. José Chantre y Herrera, *Marañón Español*, página 180, habla de la expedición de D. Martín de la Riva, Gobernador de Cajamarca, a la conquista de los Motilones, Tabalosos y Calzas Blancas. El mismo, en la página 578, trae, entre los pueblos fundados en Mainas, el de San Regis de Lamistas, del que daremos luego otros detalles.

En *Noticias Auténticas*, publicadas por D. Marcos Jiménez de la Espada, páginas 597-598, se trata con más detalles sobre la expedición del referido don Martín de la Riva, pasando de Cajamarca al Marañón por el río Mayo y Huallaga. A su marcha se encuentra con los indios de quienes venimos tratando. Entre otras cosas, dice: «Entra en Tabalosos sin resistencia. . . Sin un tiro de fusil conquista a los Lamistas, Motilones y Cal-

zas Blancas y fundó un desdichado pueblo con cuatro españoles, algunos mestizos y poco Lamistas, al que llamó la ciudad de Lamas. . . »

El Presbítero Juan de Velasco (*Historia del Reino de Quito*, t. III y parte 3.^a, pág. 302) pone, entre los idiomas extinguidos, los de los Lamas, Motilones y Tabalosos, y, entre las naciones desaparecidas, la de los Calzas Blancas. Finalmente, en la relación que hace de su visita a la misión de Mainas (1736-1738), el P. Andrés de Zárate, S. J., en el párrafo sexto, da cuenta del pueblo Baradero «de indios que se retiraron de Lamas», situado en el río Paranapura, a mediodía de bajada desde el pueblo de los Muniches. Indudablemente este pueblo es el que ha dicho antes el P. Chantre «San Regis de Lamistas».

Todos los indios antes dichos estaban situados en la zona inferior del río Mayo, ruta de D. Martín de la Riva, y en los ríos Cainarachi y Sisa, colaterales de aquél. Por la proximidad y continuidad de sus tierras yo calculo que eran parcialidades de un mismo pueblo con cierta independencia tribal. Yo los incluiría bajo el nombre general de Motilones, situados en el orden siguiente: Tabalosos, a la parte occidental, del lado de chachapoyas y Cajamarca; Motilones propiamente dichos y Calzas Blancas, más al Oriente, descendiendo hacia el Huallaga. Los individuos que quedan hoy, restos de los indios dichos, en los pueblos de Tabalosos, Lamas y otros inmediatos, como Chasuta, hablan el idioma Chichua, más o menos alterado. No obstante, los pondré en esta lista según los trata Tessmann.

1. LAMISTO.—*Situación*: Centro geográfico de su zona, 6.4° (6.° 24'), Lat. Sur; 76.54° (76° 30' 24") Long. Oc. Gr.—*Punto de referencia*: el pueblo de Lamas, cerca de la margen izquierda del río Mayo, en el camino de Tabalosos a Tarapoto. Otro centro de los mismos es el pueblo de Tabalosos. *Zona de expansión*: el curso me-

dio del río Mayo y mitad superior de los de Sisa y Cainarachi, todos afluentes de la izquierda del Huallaga.

2. CHASUTINO.—*Situación:* Centro geográfico, 6,54 (6.° 30' 24") Lat. Sur; 76.13° (76° 6' 18") Long. Oc. Gr.—Lugar de referencia: el pueblo de Chasuta, a la izquierda del Huallaga, un poco más abajo de la desembocadura del Mayo. Zona de expansión: la ruta inferior del río Sisa y ambas márgenes del Huallaga entre la desembocadura de aquél y la del Chipurana. En ese espacio existen cuatro pueblecitos: Sausi, Shapaja, Yatina, Pucarca y Quillucaca.

Población: Los Lamistas, unos 1.000; los Chasutino, otros tantos. Todos prestan excelentes servicios en los trabajos agrícolas y varios oficios.

INDIOS CHIBITO.—*Sinónimos:* *Jibito, Hibito, Ibito y Zibito.*

Situación: Centro geográfico, 7,13° (7° 6' 18") Lat. Sur; 77.18° (77° 6' 48") Long. Oc. Gr.—Punto de referencia: la quebrada Bombonaje, afluente del Gelachi, que lo es, a su vez, de la derecha del Huayabamba, que sale al Huallaga. Zona de expansión: el sitio dicho y sus contornos.

Este pueblo vive totalmente escondido, sin trato con la gente civilizada, Herndon y Gibbon los calculó en unos 500 individuos.

INDIOS CHOLON.—*Sinónimos:* *Tinganeses. En su propio idioma, según J. W., «septsá»*

Situación: Centro geográfico, 7,81° (7° 48' 6") Lat. Sur; 76.24° (76° 12' 24") Long. Oc. Gr.—Punto de referencia: entre los ríos Valle y Uchiza. Zona de expansión: tierras al norte y sur de dicho centro, a ambas márgenes del río Huallaga. Grupos principales: Valle y

Tocache, en la desembocadura de los ríos de su nombre. Existen otros en Tingo María, frente a la desembocadura del río Monzón y al noreste de Huánuco.

INDIOS CHAMICURO Y AGUANO

Por las relaciones de los misioneros de Mainas sabemos que estos indios eran tribus independientes de un mismo pueblo, al igual que los Tibios, Melequines y Chechumas. (Véase el P. José Chantre y Herrera, ob. cit. págs. 153, 154, 188, 189). El autor de *Noticias Auténticas*. . . , pág. 246, tratando de la reducción de estos indios, dice: «Los Aguanos tienen sus tierras por la parte abajo—de Santa María del Huallaga—, de la misma banda que aquéllos—los Barbudos o Mayorunas—hasta las juntas del Huallaga con el Marañón, cogiendo de la orilla unas treinta leguas». Tessmann trata por separado a los Chamicuro y Aguano, lo mismo que hizo antes con los Lamisto y Chasutino, limitándose a decir que son físicamente parecidos.

1. CHAMICURO.—*Situación*: Centro geográfico de su establecimiento actual, 5.43° ($5^{\circ} 24' 18''$) Lat. Sur; 75.81° ($75^{\circ} 48' 6''$) Long. Oc. Gr.—Punto de referencia: el fundo Pampa-hermosa, a la margen derecha del Huallaga. Zona de expansión: el dicho fundo, en donde trabajan al mando de un señor Patrón, y sus contornos.

2. AGUANO.—*Situación*: Centro geográfico, 5.54° ($5^{\circ} 30' 24''$) Lat. Sur; 75.81° ($75^{\circ} 48' 6''$) Long. Oc. Gr.—Punto de referencia, el pueblo de Santa Cruz, a la margen derecha del Huallaga, junto a un lago que se encuentra metido un poco al interior. Zona de expansión: dicho sitio y sus alrededores, de donde salen a trabajar en el fundo denominado Portal, ya por camino de tierra, ya por el caño que se abre un poco más abajo.

Estos indios, antes numerosos y aguerridos, se encuentran hoy completamente debilitados y en camino

de extinción. Los primeros conservan su propia lengua; estos últimos hablan el quichua y el español. Se calcula el número de los Aguanos en unos 100; de los de Chamicuro existen 15 familias con unos 30 muchachos.

INDIOS CHAMA

Este nombre no se encuentra en ninguna de las antiguas historias. La denominación Chama es de época reciente. Bajo este nombre se encierran tres grupos o subtribus: Setebo (Xitipo, Jitipo, Schitipo), Sipibo (Chipibo, Schipibo) y Cunibo.

1. SETEBO.—*Situación:* Centro geográfico, 6.67° ($6^{\circ} 36' 42''$) Lat. Sur; 74.83° ($74^{\circ} 48' 18''$) Long. Oc. Gr.—Punto de referencia: el lago Cruz Muyuna a la derecha del Ucayali, abajo de Orellana. Zona de expansión: subiendo el río Ucayali se encuentran los primeros Chamas al llegar a Santa María de Shiari, en la margen derecha del mismo río, frente al curso medio del canal de Puinahua. En la boca del Cushabatay puso Marcoy el límite entre los Setebo y Sipibo. (Ve Paul Marcoy, *Voyage a travers d'America du Sud de l'Ocean Pacifique a l'Ocean Atlantique*. París 1898).

Según esto, las tierras de los Setebo estaban a una y otra parte del río Ucayali, desde Santa María de Shiari hasta el Cushabatay. Hoy día sus parientes los Sipibo y Cunibo, de tal manera han invadido su antiguo solar, que se encuentran acorralados en el dicho lago Cruz Muyuna, en donde viven mezclados con Panos, como si éstos fuesen de su misma familia. Ciertamente el idioma los aproxima. El resto de su país es en la actualidad más propiamente Sipibo, principalmente el que está al sur del Puinahua.

2. SIBIBO.—*Situación:* Centro geográfico, 7.67° ($7^{\circ} 36' 42''$) Lat. Sur; 75.13° ($75^{\circ} 6' 18''$) Long. Oc. Gr.—Punto de referencia: la desembocadura del río Disqui,

afluente de la izquierda del Ucayali. Zona de expansión: ambas márgenes del mismo río, desde el Cushabatay hasta el Utoquina. Puntos de mayor concentración. Esperanza y Cunshamayo, los ríos Pisqui, Aguaitía y Callarúa, Yarinacocha.

3. CUNIBO.—*Situación*: Centro geográfico, 9.13° (9° 6' 18") Lat. Sur; 74.29° (74° 12' 54") Long. Oc. Gr.—Punto de referencia del mismo, derecha del Ucayali, casi enfrente de los montes de Iparúa o de Sira. Zona de expansión: ambos lados del Ucayali, desde Yarinacocha, límite de los Sipibo, hasta el río Cheboya. Lugares más poblados: las cercanías del Pachitea y Tamaya; el grupo más importante se encuentra desde la boca del Pachitea al Sheboya.

Según el cálculo de Tessmann, el número total de los Chama oscila entre 3.000 y 3.500. Los Sipibo, 1.300 a 1.500; los Cunibo, 1.200 a 1.100; queda de Setebos un resto de 600. Los dos primeros grupos tienen fama de fieros.

INDIOS PANOBO

Así los llaman los Chama; ellos se dicen Pano. Tessmann ha preferido el nombre de Panobo porque la voz Pano se halla consagrada para designar un grupo lingüístico. El nombre más antiguo es probablemente el de Pelados. Después se llamaron Manos por el río que habitaban: el Manoa, actual Cushabatay. Más tarde prevaleció el nombre de Pano.

Por el idioma son muy afines a los Setebo, en otra forma, Xitipo, Jitipo, Shitipo, Chitipo. En Loreto se los conoce hoy también con el nombre de Cashiboyanos. Por nuestra parte añadimos que, según consta por el autor de *Noticias Auténticas*, página 305 y siguientes, los Xitipo o Jitipo eran lo mismo que Pano. Y, según el P. Chantre (*El Marañón y Amazonas* citado, pág. 293), los Cunibo entendían bastante bien la lengua Xitipa.

Finalmente, el Presbítero Juan de Velasco (obra citada, págs. 251 y siguientes), dice: «Los Jitipos eran Manosas, Panos, Pelados.»

Situación: Centro geográfico, 7.54° (7° 30' 24") Lat. Sur; 74.81° (74° 48' 6") Long. Oc. Gr.—Punto de referencia: el lago Cashiboya, a la derecha del Ucayali, arriba de Orellana; algunas familias procedentes de Cashiboya están diseminadas por distintos fundos del mismo Ucayali.

Población: unos 100 en Cashiboya, y otro centenar esparcidos por otras partes.

INDIOS CASCHIBO.—*Sinónimos:* *Cachibo* y *Cahibo*

(También Callisecas y Aquetis. Su nombre antiguo parece ser el de Manamabobo, como puede verse en el mapa de la Misión de Mainas del P. Samuel Fritz. Y Franz Xavier, en *Gründliche Nachrichten über die Verfassung der Landschaft von Mainas*, Nürnberg 1785, emplea la denominación Mananagua.)

A estas noticias hay que añadir las siguientes que aclararán más este punto. Según *Noticias Auténticas*, página 403, los Manamabobo eran parcialidad de los Chipeo, que habitaban cerca del río Pachitea, en donde el P. Enrique Richter funda el pueblo de San Nicolás de Manamabobos. Y él mismo, en la página 328-41, dice: «Los Barbudos o Mayorunas tienen sus tierras enfrente y de la otra parte de los Cocamillas, por la parte del río arriba del Huallaga, y hablan la misma lengua de Chipeo, Cheteo y Capanahua que están en el Ucayali». Como va hablando de la fundación de Santa María del Huallaga, de indios Cocamillas, y ésta quedaba un poco más abajo del actual Yurimaguas, resulta que los Barbudos o Mayorunas alcanzaban las serranías que se encuentran a la derecha del mismo Huallaga, arriba del

sitio dicho, o sea, en el Chipurana y Cerro Azul de sus cabeceras, desde cuyo lugar podían pasar fácilmente a las rutas fluviales del Santa Catalina, Sarayaquillo y Cushabatay, que llevan al Ucayali frente a los Setebo y Capanagua, dejando un poco al Sur a los indios Cachi-bo. Así se explica la relación que tenían con estos pueblos y su recíproca comunicación y parentesco lingüístico. Asimismo, en la página 277, se lee que «el último pueblo de los Cocama de Ucayali era frontera de resistencia por arriba con el Chipeco.» El sitio, a que alude, es hoy el límite de los Setebo con los mismos Cocama. De donde se deduce que estos Setebo son los Chipeco y Cheteo de la antigua literatura indígena, aunque más analogía guarda con este último nombre el de los Sipibo o Chipibo, vecinos de los Setebo y casi idénticos en la forma lingüística. Es de notar que los escritores antiguos no hablan de Setebos y Sipibos, pero sí de Jitipos y Chipecos. Finalmente, J. de Velasco (ob. cit., págs. 251 y sigs.), añade que los Manamabobos eran: Cusabatayes, Haguétis, Manamabalos, Mananahuas, Pachiteas y Taguacúas.

Situación: Centro geográfico, 8.62° (8° 36' 12") Lat. Sur; 75.32° (75° 18' 12") Long. Oc. Greenwich.—Punto de referencia: entre las primeras aguas de los ríos Aguaitá y Pisqui, afluentes de la izquierda del Ucayali, arriba de Cunshamayo. Zona de expansión: el tercio superior de estos ríos y mayor parte del Sungaroyacu, que desemboca en la misma margen, un poco más arriba, tocando también al Cushabatay.

Población: 1.000 a 1.500, distribuidos en familias que llevan nombres de animales, al igual que todos sus vecinos antes mencionados. Cada familia tiene alguna modalidad lingüística o cultural propia, por lo que se tratan, no como tales familias, sino más bien como tribus independientes. Estas familias forman tres grupos: Kaschinō, Runo, Kakataibo.

INDIOS SENSI

Es probable que los antiguos Barbudos fuesen Sensi, dice Tessmann, o Ssensi, como escribe él. Y yo agrego por mi cuenta que también a estos Sensi, que están entre los Setebo y Capanahua, pudo aludir el autor de *Noticias Auténticas*, al decir que los Barbudos o Mayorunas hablaban la misma lengua del Chipeo, Cheteo y Capanahua que están en el Ucayali, pues todos pertenecen a la misma familia lingüística: el Pano. También debemos advertir aquí que los antiguos escritores no hablan de indios Sensi. (Véase «Noticias. . .», pág. 241.)

Situación: Centro geográfico, 6.86° (6° 48' 36") Lat. Sur; 74.54° (74° 30' 24") Long. Oc. Gr.—Punto de referencia: el alto Maquía, que desemboca en la derecha del Ucayali, arriba de Santa María de Shiari. Zona de expansión: pequeño círculo por aquellas alturas hasta rozar las aguas del Tapiche.

INDIOS CAPANAHUA

En chama significa este nombre: indio Ardilla. Las lenguas de estos indios, volvemos a repetir, son muy semejantes.

Situación: Centro geográfico, 7° Lat. Sur; 74.24° (74° 12' 42") Long. Oc. Gr.—Punto de referencia: el alto Tapiche, afluente de la derecha del Ucayali. Zona de expansión: pequeño círculo en esta parte, al Oriente de los Sensi.

Población: Unos 100. Sus tierras son poco frecuentadas, y por lo mismo disfrutaban hasta el presente de total independencia. Aportan escasa utilidad o ninguna para los trabajos en que se ocupan los distintos empresarios del país.

INDIOS AMAHUACA

Son parientes de los Jaminahua y Cashinahua que viven más abajo en tierras brasileñas, al oeste del Alto Yuruá y Yuruá Mirim, respectivamente. Todos pertenecen a la familia lingüística de los Pano.

Situación: Centro geográfico, 9.91° (9° 54' 6") Lat. Sur; 72.67° (72° 36' 42") Long. Oc. Gr.—Punto de referencia: las primeras aguas del río Yuruá. Zona de expansión: extenso círculo que comprende el origen del Yuruá hasta su entrada en zona del Brasil, los arranques de los ríos Embira y Purús, el curso superior del Sepahua, afluente de la derecha del Urubamba, y el del Tamaya, que corre hacia el Ucayali.

Población: Unos 3.000 en estado salvaje, totalmente apartados del trato con los Blancos.

De lo dicho hasta aquí se deduce que los Chama con sus tres ramas: Setebo (Xitipo, Jitipo, Shitipo), Sipibo (Chipibo, Shipibo) y Cunibo; los Pano o Panobo (probablemente antiguos Pelados y Manóas); los Cachibo (Cashibo, Cahibo y también Callisecas, Haquetis, Manamabobos, Mananahuas); los Sensi, Capanahua, Remo, Amahuaca; finalmente, los antiguos Chipeos y Barbudos o Mayorunas, son todos muy parecidos en el idioma, tomando por comparación el de los Chama.

INDIOS KAMPA

Se los llama también Antis y Chunchos. Con el de Antis se hace referencia al sitio de su habitación, que es la parte oriental de los Andes, a continuación de los Quichuas con los cuales están relacionados desde muy antiguo. Con el de Chunchos se designa a los que se encuentran en estado más salvaje. El Presbítero Velasco, (ob. cit., págs. 251 y sigs.) dice que los Kampa eran: Anjenguacas, Curanas, Mamúes, Nanerúas, Remos,

Sepaunabas, Nesahuacas, Tacias, Unihuesas. El autor de *Noticias...*, página 396, refiere que el P. Enrique Richter subió por Ucayali hasta los Mochovos y Comavos o Univitizas que vivían cerca de los ríos Unini, Ynúa y otros. Por su parte, el mismo Velasco antes citado, en la misma página añade que los Comavos eran: Cuínúas, Ruanabas, Inuacas, Sepas.

Situación: Centro geográfico, 10.4° (10° 24') Lat. Sur; 74.35° (74° 18' 30") Long. Oc. Gr.—Punto de referencia: el Gran Pajonal, situado entre el Alto Ucayali, abajo del Tambo, y el río Pichis. Zona de expansión: extensa región situada entre el Alto Ucayali y la cordillera de los Andes; por el Norte suben hasta Iparía y Bajo Pachitea; por el Sur van más allá del Tambo y Perené. Dentro de esta zona están los ríos Unini, Sheboya y un trecho del Ene.

INDIOS AMOISE

Sinónimos: Amaguese, Amage, Amaje, Amuese, Amueija, Armueshe, Amuesha, Amoixa.

Situación: Centro geográfico, 10.48° (10° 24' 48") Lat. Sur; 75.18° (75° 6' 48") Long. Oc. Gr.—Punto de referencia: primeros raudales del río Chuchurras, que con el Pozuzo forma el Palcazu. Zona de expansión: el río dicho, principalmente la parte occidental, y el bajo Paucartambo.

Población: puede llegar a contar unos 100.

INDIOS PIRO

Sinónimos: Chontaquiros, Chuntaquiros, Chontaderes, Simirinche. Debo añadir que el Presb. J. de Velasco, pág. 251, distribuye los Piros en: Cusitinabas, Manatinabas, Mochobos, Upatarinabas, Ipilos.

Situación: Centro geográfico, 10.5° (10° 30') Lat. Sur;

73.25° (73° 12' 30''). Long. Oc. Gr.—Punto de referencia: el río Urubamba en su último recorrido. Zona de expansión: ambos lados del río dicho y parte baja de sus afluentes de la derecha, como son el Mishagua, Sepagua e Inuya.

INDIOS NOKAMAN

Situación: Centro geográfico, 10.24° (10° 12' 24'') Lat. Sur; 73.24° (73° 12' 24'') Long. Oc. Gr.—Punto de referencia: las alturas de donde parten el Chesea que desciende al alto Uyacali, el Inuya que se dirige al Urubamba, y los primeros raudales de Yuruá por la izquierda. Zona de expansión: pequeño círculo en este lugar.

INDIOS MAYORUNA

La palabra Mayoruna (Mayo-runa) significa en el idioma de los Quichuas: gentes del río Mayo. Este río, es un afluente de la izquierda del Huallaga, bastante arriba de Yurimaguas. No es probable, dice Tessmann, que estos indios del bajo Yavarí hayan venido de tan lejanas tierras teniendo que atravesar ríos tan caudalosos como son el Huallaga y el Ucayali. El dicho nombre de Mayorunas puede ser una combinación caprichosa de palabras. Un cierto sujeto le informó sobre la existencia, en tiempos antiguos, de unos indios Mayo, los cuales eran de la misma tribu de los Mayorunas.

No obstante estas observaciones de Tessmann, recuérdese lo que hemos dicho antes, es a saber: que unos indios Barbudos o Mayorunas habitaban en el Chipurana, afluente de la derecha del Huallaga abajo del Mayo, y que por la parte alta de este río están las serranías y Cerro Azul, de donde parten los ríos Cushabatay, Sarayacu y Santa Catalina que se dirigen al Ucayali, tierra de Setebos y Sipibos, ambos dichos en la literatu-

ra antigua Chipeos, cuya lengua era igual a la de aquellos primeros, así como también la de los Capanaguas que residen más al oriente en las acientes del Yavarí, el río de los Mayorunas de hoy. (Véase «Noticias. . .», p. 241.)

No parece tan inverosímil que los Mayorunas del Chipurana llegasen hasta esta parte a través de las rutas naturales referidas. De esta clase de migraciones, pasando de un río a otro próximo y dejándose arrastrar por el empuje de sus corrientes, se registran casos frecuentes en la historia de las tribus amazónicas. Lo que más aparta la idea de identificar los Mayorunas del Yavarí con los antiguos Mayorunas del Chipurana es el idioma, pues, al parecer, no tiene semejanza ninguna con la de los Setebo y Sipibo (Chipeo) ni con la de los Capanaguas, que era la de los Mayorunas del Chipurana.

Conviene también advertir que las relaciones de los misioneros antiguos hablan de unos Mayorunas que andaban por el Amazonas, entre los pueblos de Pebas y Caballococha, que en ese sector hay una quebrada que lleva el nombre de Mayoruna, del lado del Yavarí, y que por esa parte se fundó un pueblo dicho Nuestra Señora del Carmen de Mayorunas. (Véase *Noticias Auténticas*, págs. 463-464, 485-486 y 504, y *El Marañón Español*, pp. 521-523.)

Situación: Centro geográfico, 4.67° (4° 36' 42") Lat. Sur; 72.27° (72° 12' 42") Long. Oc. Gr.—Punto de referencia: el rincón del ángulo formado por el encuentro del Yavarí con el Yavarí Chico. Zona de expansión, ambas márgenes del Yavarí medio con sus afluentes a derecha e izquierda: el Curazá y Yavarí Chico, respectivamente.

Población; se desconoce el número de estos indios.

INDIOS MARUBO

No se sabe con exactitud su posición. Se los sitúa en el alto Yavarí, a los 6.18° ($6^{\circ} 6' 48''$) Lat. Sur; 73° Long. Oc. Gr.

INDIOS KOKAMA, KOKAMILLA Y OMAGUA

Acerca de estos indios he hablado con bastante amplitud, sobre todo en el aspecto lingüístico, en mi libro *Los Tupí del Oriente Peruano*, Madrid, 1935. Son los representantes peruanos de la gran familia Tupí, una de las razas *rinós del Amazonas*. Este río está lleno de sus recuerdos y penetrado de su idioma. Casi todos los lugares de lo extensa zona amazónica y sus animales y sus plantas tienen un nombre Tupí, con el cual muchísimos han sido consignados en cartas geográficas, en distintas historias, en la zoología y en la botánica.

Cocama y Cocamillas son unos mismos. Desde antiguo se conoce a estos últimos con el nombre de Cocamas del Huallaga. Los Omaguas tienen variaciones lingüísticas y pueden considerarse como rama separada. Los pocos que existen en Loreto (Perú) proceden de la parte baja del Amazonas, principalmente de la parte brasileña, de donde salieron huyendo de la invasión portuguesa. Su triste historia está relacionada con la obra misional del P. Samuel Fritz, S. J., quien, asociado a la misión española de Mainas, llegó con sus expediciones apostólicas hasta las cercanías del río Negro y fué el fundador de Teffé.

1. *Cocamillas. Situación:* Centro geográfico de su país, 4.7° ($4^{\circ} 42'$) latitud Sur; 75.13° ($75^{\circ} 6' 18''$) Long. Oc. Greenwich.—Punto de referencia del mismo hacia la mitad del curso del Maraón, entre Huallaga y Samiria.—Zona de expansión: a) Por el Huallaga hasta Lagunas. Familias aisladas se encuentran más arriba,

sintiéndose su influencia hasta cerca de Yurimaguas. b) Por el Marañón, desde un buen trecho arriba de su encuentro con el Huallaga hasta cerca de la desembocadura del río Tigre. En tiempos antiguos llegaron con sus correrías hasta el río Pastaza. c) Hay también Cocamillas dentro del río Samiria.

2. *Cocamas. Situación:* Centro geográfico, 4.67° ($4^{\circ} 36' 42''$) Lat. Sur; 73.51° ($73^{\circ} 30' 6''$) Long. Oc. Gr.—Punto de referencia del mismo, el rincón de la confluencia del Marañón y Ucayali.—Zona de expansión; en tres direcciones, partiendo de este punto: a) Por el Marañón arriba hasta más allá de la desembocadura del río Tigre. b) Por el Ucayali adentro hasta cerca de Santa María de Shiari y canal de Puinahua, en donde se encuentran con los Setebo y otros. c) Por el Amazonas abajo hasta cerca del Ampiyacu y pueblo de Pebas. Es cierto que por esta parte son familias aisladas que ya no representan propiamente a su grupo del Ucayali y se encuentran interpuestas entre otros indios y numerosa población de blancos y mestizos. En el río Nanay existe también una colonia de Cocamas.

3. *Amaguas. Situación:* Centro geográfico, 4.7° ($4^{\circ} 42'$) Lat. Sur; 73.37° ($73^{\circ} 18' 42''$) Long. Oc. Gr.—Punto de referencia, los pueblos de San Joaquín y San Salvador de Omaguas.—Zona de expansión, pequeño círculo alrededor de estos pueblos.

Población: entre Cocamas y Cocamillas pueden calcularse unas 2.000 familias, que completarán 10.000 almas. Los Omaguas serán unas 30 familias. Los dos primeros grupos se encuentran en pleno vigor y constituyen el brazo fuerte de toda empresa. Los Omaguas tienden a disminuir y desaparecer.

Al poner punto final a este trabajo se me ocurre una observación y una sugerencia. Las tribus indígenas del Amazonas son los primeros exploradores y mejores conocedores de todos los rincones de este gran río. Unos

se establecieron a las orillas de sus anchos cauces, haciendo de la pesca una base principal de su vida; otros prefirieron las alturas y serranías que constituyen la divisoria de aguas entre los infinitos afluentes que rinden tributo al gigantesco río de las Amazonas.

Los lugares del interior de la selva amazónica y serranías ocupadas por las tribus indígenas son los sitios destinados para el establecimiento de las grandes poblaciones en un futuro desconocido. Las generaciones venideras tendrán que ir buscando esos lugares por atajos trillados de antiguo por los indios para asentar allí sus ciudades y una esplendorosa civilización.